

西郷隆盛

芥川龍之介

青空文庫

これは自分より二三年前に、大学の史学科を卒業した本間さんの話である。本間さんが維新史に関する、二三興味ある論文の著者だと云う事は、知つている人も多いであろう。僕は昨年の冬鎌倉へ転居する、丁度一週間ばかり前に、本間さんと一しょに飯を食いに行つて、偶然この話を聞いた。

それがどう云うものか、この頃になつても、僕の頭を離れない。そこで僕は今、この話を書く事によつて、新小説の編輯者へんしゅうしゃに対する僕の寄稿の責せめを完まつしようと思う。もつとも後のちになつて聞けば、これは「本間さんの西郷隆盛さいごうたかもり」と云つて、友人間には有名な話の一つだそうである。して見ればこの話もある社会には存外もう知られている事かも知れない。

本間さんはこの話をした時に、「眞偽の判断は聞く人の自由です」と云つた。本間さんさえ主張しないものを、僕は勿論主張する必要がない。まして読者はただ、古い新聞の記事を読むように、漫然ぎょうと行を追つて、読み下してさえくれば、よいのである。

かれこれ七八年も前にもなろうか。丁度三月の下旬で、もうそろそろ清水の一重桜が咲きそうな——と云つても、まだ霧まじりの雨がふる、ある寒さのきびしい夜の事である。当時大学の学生だつた本間さんは、午後九時何分かに京都を発した急行の上り列車の食堂で、白葡萄のコップを前にしながら、ぼんやりM・C・Cの煙をふかしていた。さつき米原を通り越したから、もう岐阜県の境に近づいているのに相違ない。硝子窓から外を見ると、どこも一面にまつ暗である。時々小さい火の光りが流れるように通りすぎるが、それも遠くの家の明りだか、汽車の煙突から出る火花だか判然しない。その中でただ、窓をたたく、凍りかかった雨の音が、騒々しい車輪の音に单调な響を交している。

本間さんは、一週間ばかり前から春期休暇を利用して、維新前後の史料を研究かたがた、独りで京都へ遊びに来た。が、来て見ると、調べたい事もふえて来れば、行つて見たい所もいろいろある。そこで何かと忙しい思をしている中に、いつか休暇も残少になつた。新学期の講義の始まるのにも、もうあまり時間はない。そう思うと、いくら都踊りや保津川下りに未練があつても、便々と東山を眺めて、日を暮しているのは、気が咎めらる。本間さんはどうとう思い切つて、雨が降るのに荷物が出来ると、儀屋の玄関か

ら俾くるまを駆つて、制服制帽の甲斐甲斐しい姿を、七条の停車場へ運ばせる事にした。

ところが乗つて見ると、二等列車の中は身動きも出来ないほどこんでいる。ボオイが心配してくれたので、やつと腰を下す空地くうちが見つかつたが、それではどうも眠れそうもない。そうかと云つて寝台は、勿論皆売切れている。本間さんはしばらく、腰の広さ十匁に余る酒臭い陸軍将校と、眠りながら歯ぎしりをするどこかの令夫人との間にはさまつて、出来るだけ肩をすばめながら、青年らしい、とりとめのない空想に耽ふけつていた。が、その中に追々空想も種切れになつてしまつ。それから強隣の圧迫も、次第に甚しくなつて来るらしい。そこで本間さんは已やむを得ず、立つた後あとの空地へ制帽を置いて、一つ前に連結してある食堂車の中へ避難した。

食堂車の中は、がらんとして、客はたつた一人しかいない。本間さんはそれから一番遠いテエブルへ行つて、白葡萄酒を一杯云いつけた。実は酒を飲みたい訳でも何でもない。ただ、眠くなるまでの時間さえ、つぶす事が出来ればよいのである。だから無愛想なウエエタアが琥珀こはくのような酒さかざきの杯を、彼の前へ置いて行つた後あとでも、それにはちよいと唇を触れたばかりで、すぐにM・C・Cへ火をつけた。煙草の煙は小さな青い輪を重ねて、明い電燈の光の中へ、悠々とのぼつて行く。本間さんはテエブルの下に長々と足をのばしながら、

始めて樂に息がつけるような心もちになつた。

が、体だけはくつろいでも、氣分は妙に沈んでいる。何だかこうして坐つていると、硝子戸の外のくら暗が、急にこつちへはいつて来そうな気がしないでもない。あるいは白いテエブル・クロオスの上に、行儀よく並んでいる皿やコップが、汽車の進行する方向へ、一時に辺り出しそうな心もちもする。それがはげしい雨の音と共に、次第に重苦しく心をおさえ始めた時、本間さんは物に脅されたような眼をあげて、われ知らず食堂車の中を見まわした。鏡をはめこんだカップ・ボオド、動きながら燃えている幾つかの電燈、菜の花をさした硝子の花瓶、——そんな物が、いずれも耳に聞えない声を出して、ひしめいてでもいるように、慌しく眼にはいつて来る。が、それらのすべてよりも本間さんの注意を惹いたものは、向うのテエブルに肘をついて、ウイスキイらしい杯を嘗めている、たつた一人の客であつた。

客は斑白の老紳士で、血色のいい両頬には、聊か西洋人じみた疎な鬚を貯えている。これはつんと尖つた鼻の先へ、鉄縁の鼻眼鏡をかけたので、殊にそう云う感じを深くさせた。着てているのは黒の背広であるが、遠方から一見した所でも、決して上等な洋服ではないらしい。——その老紳士が、本間さんと同時に眼をあげて、見るともなくこつちへ眼

をやつた。本間さんは、その時、心の中で思わず「おや」と云うかすかな叫び声を発したのである。

それは何故かと云うと、本間さんにはその老紳士の顔が、どこかで一度見た事があるようと思われた。もつとも実際の顔を見たのだが、写真で見たのだが、その辺ははつきりわからない。が、見た覚えは確かにある。そこで本間さんは、慌しく頭の中で知っている人の名前を点検した。

すると、まだその点検がすまない中に、老紳士はつと立上つて、車の動搖に抵抗しながら、大股おおまたに本間さんの前へ歩みよつた。そうしてそのテエブルの向うへ、無造作むぞうさに腰を下すと、壯年じょうねんのような大きな声を出して、「やあ失敬」と声をかけた。

本間さんは何だかわからないが、年長者の手前、意味のない微笑を浮べながら、鷹揚おうように一寸ちよつと頭を下げた。

「君は僕を知っていますか。なに知つていませんか？ 知つていなければ、いなくつてもよろしい。君は大学の学生でしよう。しかも文科大学だ。僕も君も似たような商売をしている人間です。事によると、同業組合の一人かも知れない。何です、君の専門は？」

「史学科です。」

「ははあ、史学。君もドクタア・ジョンソンに軽蔑される一人ですね。ジョンソン曰く、歴史家は almanac-maker にすぎない。」

老紳士はこう云つて、頸を後へ反らせながら、大きな声を出して笑い出した。もう大分酔がまわつてゐるのである。本間さんは返事をしずに、ただにやにやほほ笑みながら、その間に相手の身のまわりを注意深く観察した。老紳士は低い折襟に、黒いネクタイをして、所々すりきれたチヨツキの胸に太い時計の銀鎖を、物々しくぶらさげている。が、この服装のみすぼらしいのは、決して貧乏でそうしているのではないらしい。その証拠には襟でもシャツの袖口でも、皆新しい白い色を、つめたく肉の上へ硬ばらしている。恐らく学者とか何とか云う階級に属する人なので、完璧^{まつた}身なりなどには無頓着なのである。「オールマナック・メエカア。正にそれにちがいない。いや僕の考える所では、それさえ甚だ疑問ですね。しかしそんな事は、どうでもよろしい。それより君の特に研究しようとしているのは、何ですか。」

「維新史です。」

「すると卒業論文の題目も、やはりその範囲内にある訳ですね。」

本間さんは何だか、口頭試験でもうけているような心もちになつた。この相手の口吻^{こうふん}

には、妙に人を追窮するような所があつて、それが結局自分を飛んでもない所へ陥れそくな予感が、この時ぼんやりながらしたからである。そこで本間さんは思い出したように、白葡萄酒の杯をとりあげながら、わざと簡単に「西南戦争を問題にするつもりです」と、こう答えた。

すると老紳士は、自分も急に口ざみしくなつたと見えて、体を半分後の方へじまげる
と、怒鳴りつけるような声を出して、「おい、ウイスキーを一杯」と命令した。そうして
それが来るのを待つまでもなく、本間さんの方へ向き直つて、鼻眼鏡の後に一種の嘲笑の
色を浮べながら、こんな事をしゃべり出した。

「西南戦争ですか。それは面白い。僕も叔父があの時賊軍に加わつて、討死をしたから、
そんな興味で少しは事実の穿鑿せんさくをやつて見た事がある。君はどう云う史料に従つて、研
究されるか、知らないが、あの戦争については随分誤伝が沢山あつて、しかもその誤伝が
また立派に正確な史料で通つています。だから余程史料の取捨を慎つつしまないと、思いもよら
ない誤謬を犯すような事になる。君も第一に先まず、そこへ気をつけた方が好いでしょう。」

本間さんは向うの態度や口ぶりから推して、どうもこの忠告も感謝して然る可きものか、
どうか判然しないような気がしたから、白葡萄酒を嘗め嘗め、「ええ」とか何とか、至極

曖昧な返事をした。が、老紳士は少しも、こつちの返事などには、注意しない。折からウエ工タアが持つて來たウイスキーで、ちよいと喉を沾のどうるおすと、ポケットから瀬戸物のパイプを出して、それへ煙草をつめながら、

「もつとも氣をつけても、あぶないかも知れない。こう申すと失礼のようだが、それほどあの戦争の史料には、怪しいものが、多いのですね。」

「そうでしようが。」

老紳士は黙つて頷きながら、燐寸まつちをすつてパイプに火をつけた。西洋人じみた顔が、下から赤い火に照らされると、濃い煙が疎な鬚まばらをかすめて、埃及エジプトの匂をふんとさせる。本間さんはそれを見ると何故か急にこの老紳士が、小面憎こづらにくく感じ出した。酔つているのは勿論、承知している。が、いい加減な駄法螺だほらを聞かせられて、それで黙つて恐れ入つては、制服の金鉗きんボタンに対しても、面目が立たない。

「しかし私には、それほど特に警戒する必要があるとは思われませんが——あなたはどう云う理由で、そうお考えなのですか。」

「理由？ 理由はないが、事實がある。僕はただ西南戦争の史料を一々綿密に調べて見た。

そうしてその中から、多くの誤伝を発見した。それだけです。が、それだけでも、十分そ

う云われはしないですか。」

「それは勿論、そう云われます。では一つ、その御発見になつた事実を伺いたいものですね。私なぞにも大いに参考になりそうですから。」

老紳士はパイプを銜えたまま、しばらく口を噤んだ。そうして眼を硝子窓の外へやりながら、妙にちよいと顔をしかめた。その眼の前を横ぎつて、数人の旅客の佇んでいる停車場が、くら暗と雨との中をうす明く飛びすぎる。本間さんは向うの気色を窺いながら、腹の中でざまを見ようと咳きたくなつた。

「政治上の差障りさえなければ、僕も喜んで話しますが——万一秘密の洩れた事が、山や県公にでも知れて見給え。それこそ僕一人の迷惑ではありませんからね。」

老紳士は考え考え、徐にこう云つた。それから鼻眼鏡の位置を変えて、本間さんの顔を探るような眼で眺めたが、そこに浮んでいる侮蔑の表情が、早くもその眼に映つたのであろう。残つているウイスキーを勢いよく、ぐいと飲み干すと、急に鬚だらけの顔を近づけて、本間さんの耳もとへ酒臭い口を寄せながら、ほとんど囁みつきでもしそうな調子で、囁いた。

「もし君が他言しないと云う約束さえすれば、その中の一つくらいは洩らしてあげましょ

う。」

今度は本間さんの方で顔をしかめた。こいつは気違いかも知れないと云う気が、その時咄嗟に頭をかすめたからである。が、それと同時に、ここまで追窮して置きながら、見すその事実なるものを逸してしまったのが、惜しいような、心もちもした。そこへまた、これくらいな嚇しに乗せられて、尻込みするような自分ではないと云う、子供じみた負けぬ氣も、幾分かは働いたのであろう。本間さんは短くなつたM・C・Cを、灰皿の中へ抛りこみながら、頸をまつすぐにのばして、はつきりとこう云つた。

「では他言しませんから、その事実と云うのを伺わせて下さい。」

「よろしい。」

老紳士は一しきり濃い煙をパイプからあげながら、小さな眼でじつと本間さんの顔を見た。今まで気がつかずにいたが、これは気違ひの眼ではない。そうかと云つて、世間一般の平凡な眼とも違う。聰明な、それでいてやさしみのある、始終何かに微笑を送つているような、朗然らうぜんとした眼である。本間さんは黙つて相手と向い合いながら、この眼と向うの言動との間にある、不思議な矛盾を感じずにはいられなかつた。が、勿論老紳士は少しもそんな事には気がつかない。青い煙草の煙が、鼻眼鏡を繞めぐつて消えてしまうと、その煙

の行方を見送るように、静に眼を本間さんから離して、遠い空間へ漂せながら、頭を稍後ただよわへ反そらせてほとんど独り呟くように、こんな途方もない事を云い出した。

「細かい事実の相違を挙げていては、際限がない。だから一番大きな誤伝を話しましよう。それは西郷隆盛が、城山の戦しろやまとたかでは死なかつたと云う事です。」

これを聞くと本間さんは、急に笑いがこみ上げて來た。そこでその笑を紛まぎらせるために新しいM・C・Cへ火をつけながら、強いて眞面目まじめな声を出して、「そうですか」と調子を合せた。もうその先を尋さきただすまでもない。あらゆる正確な史料が認めている西郷隆盛の城山戦死を、無造作に誤伝の中へ數えようと/or/それだけで、この老人の所謂事実も、略正体ほぼが分つてゐる。成程これは氣違たがひいでも何でもない。ただ、義経よしつねと鉄木真てむじんとを同一人ひとじんにしたり、秀吉ひでよしを御落胤ごらくいんにしたりする、無邪氣な田舎翁でんしゃおうの一人だつたのである。こう思つた本間さんは、可笑おかしさと腹立おこしさと、それから一種の失望とを同時に心の中うちで感じながら、この上うへは出来るだけ早く、老人との問答を切り上げようと決心した。

「しかもあの時、城山で死なかつたばかりではない。西郷隆盛は今日こんにちまでも生きています。」

老紳士はこう云つて、むしろ昂然と本間さんを一瞥いちべつした。本間さんがこれにも、「は

はあ」と云う氣のない返事で応じた事は、勿論である。すると相手は、嘲るような微笑をちらりと唇頭に浮べながら、今度は静な口ぶりで、わざとらしく問い合わせた。

「君は僕の云う事を信ぜられない。いや弁解しなくつても、信ぜられないと云う事はわかつてゐる。しかし——しかしですね。何故君は西郷隆盛が、今日まで生きていると云う事を疑われるのですか。」

「あなたは御自分でも西南戦争に興味を御持ちになつて、事実の穿鑿をなすつたそうですが、それならこんな事は、恐らく私から申上げるまでもないでしよう。が、そう御尋ねになる以上は、私も知つてゐるだけの事は、申上げたいと思います。」

本間さんは先方の悪く落着いた態度が忌々しくなつたのと、それから一刀両断に早くこの喜劇の結末をつけたいのとで、大人気ないと思いながら、こう云う前置きをして置いて、口早やに城山戦死説を弁じ出した。僕はそれを今、詳しくここへ書く必要はない。ただ、本間さんの議論が、いつもの通り引証の正確な、いかにも論理の徹底している、決定的なものだつたと云う事を書きさえすれば、それでもう十分である。が、瀬戸物のパイプを銜えたまま、煙を吹き吹き、その議論に耳を傾けていた老紳士は、一向辟易したらしい景色を現さない。鉄縁の鼻眼鏡の後には、不相変小さな眼が、柔らかな光をたたえ

ながら、アイロニカルな微笑を浮べている。その眼がまた、妙に本間さんの論^{ろん}鋒^{ぼう}を鈍らせた。

「成^{なるほど}程、ある仮定の上に立つて云えど、君の説は正しいでしよう。」

本間さんの議論が一段落を告げると、老人は悠然とこう云つた。

「そうしてその仮定と云うのは、今君が挙げた加治木常樹城山籠城調査筆記とか、市来四郎日記とか云うものの記事を、間違のない事実だとする事です。だからそう云う史料は始めから否定している僕にとっては、折^{せつ}角^{かく}の君の名論も、徹頭徹尾ノンセンスと云うよりほかはない。まあ待ち給え。それは君はそう云う史料の正確な事を、いろいろの方面から弁護する事が出来るでしょう。しかし僕はあらゆる弁護を超越した、確かな実証を持つている。君はそれを何だと思いますか。」

本間さんは、聊^{いささ}か煙に捲かれて、ちよいと返事に躊躇した。

「それは西郷隆盛が僕と一しょに、今この汽車に乗つてゐると云う事です。」

老紳士はほとんど厳肅に近い調子で、のしかかるように云い切つた。日頃から物に騒がない本間さんが、流石に愕然としたのはこの時である。が、理性は一度脅^{おびやか}されても、このくらいな事でその権威を失墜^{しち}しない。思わず、M・C・Cの手を口からはなした本間

さんは、またその煙をゆっくり吸いながら、怪しいと云う眼つきをして、無言のまま、相手のつんと高い鼻のあたりを眺めた。

「こう云う事實に比べたら、君の史料の如きは何ですか。すべてが一片の故紙に過ぎなくなつてしまふでしよう。西郷隆盛は城山で死ななかつた。その証拠には、今この上り急行列車の一等室に乗り合せてゐる。このくらい確かな事實はありますまい。それとも、やはり君は生きている人間より、紙に書いた文字の方を信頼しますか。」

「さあ——生きていると云つても、私が見たのでなければ、信じられません。」

「見たのでなければ？」

老紳士は傲然とした調子で、本間さんの語を繰返した。そうして徐にパイプの灰をはたき出した。

「そうです。見たのでなければ。」

本間さんはまた勢いを盛返して、わざと冷かに前の疑問をつきつけた。が、老人にとつては、この疑問も、格別、重大な効果を与えたかったらしい。彼はそれを聞くと依然として傲慢な態度を持しながら、故らに肩を聳かせて見せた。

「同じ汽車に乗っているのだから、君さえ見ようと云えば、今でも見られます。もつとも

南洲先生はもう眠ねむつてしまつたかも知れないが、なにこの一つ前の一等室だから、無駄足をして大した損ではない。」

老紳士はこう云うと、瀬戸物のパイプをポケットへしまいながら、眼で本間さんに「来給え」と云う合図あいざをして、大儀そうに立ち上つた。こうなつては、本間さんもとにかく一しょに、立たざるを得ない。そこでM・C・Cを銜くわえたまま、両手をズボンのポケットに入れて、不承ふしよう不承ぶしように席を離れた。そして蹠蹠そうろうたる老紳士の後から、二列に並んでいるテエブルの間を、大股に戸口の方へ歩いて行つた。あとにはただ、白葡萄酒のコップとウイスキーのコップとが、白いテエブル・クロオスの上へ、うすい半透明な影を落して、列車を襲いかかる雨の音の中に、寂しくその影をふるわせている。

それから十分ばかりたつた後の事である。白葡萄酒のコップとウイスキーのコップとは、再び無愛想なウェエタアの手で、琥珀色こはくいろの液体がその中に充みたされた。いや、そればかりではない。二つのコップを囲んでは、鼻眼鏡をかけた老紳士と、大学の制服を着た本間さ

んとが、また前のように腰を下している。その一つ向うのテエブルには、さつき二人と入れちがいにはいつて來た、着流しの肥つた男と、芸者らしい女とが、これは海老えびのフライか何かを突ついてでもいるらしい。滑かな上方弁なめらかみがたべんの会話が、纏綿てんめんとして進行する間に、かちやかちや云うフォオクの音が、しきりなく耳にはいつて來た。

が、幸い本間さんには、少しもそれが氣にならない。何故かと云うと、本間さんの頭には、今見て來た驚くべき光景が、一ぱいになつて拡がつてゐる。一等室の鶯うぐいすちゃん茶ちゃがかつた腰掛と、同じ色の窓帷カアーテンと、そうしてその間に居睡いねむりをしている、山のようないわ頭の肥大漢と、——ああその堂々たる相貌に、南洲先生の風骨を認めたのは果して自分の見ちがいであつたろうか。あすこの電燈は、氣のせいか、ここよりも明くない。が、あの特色のある眼もとや口もとは、側へ寄るまでもなくよく見えた。そうしてそれはどうしても、子供の時から見慣れている西郷隆盛の顔であつた。……

「どうですね。これでもまだ、君は城山戦死説を主張しますか。」

老紳士は赤くなつた顔に、晴々はれはれとした微笑を浮べて、本間さんの答を促した。

「…………」

本間さんは当惑した。自分はどちらを信ずればよいのであろう。万人に正確だと認めら

れている無数の史料か、あるいは今見て来た魁偉な老紳士か。前者を疑うのが自分の頭を疑うのなら、後者を疑うのは自分の眼を疑うのである。本間さんが当惑したのは、少しも偶然ではない。

「君は今現に、南洲先生を眼まのあたりに見ながら、しかも猶なお史料を信じたがつていてる。」

老紳士はウイスキーの杯を取り上げながら、講義でもするような調子で語ことばを次いだ。

「しかし、一体君の信じたがつていてる史料とは何か、それからまず考えて見給え。城山戦死説はしばらく問題外にしても、およそ歴史上の判断を下すに足るほど、正確な史料などと云うものは、どこにだつてありはしないです。誰でもある事実の記録をするには自然と自分でデイテエルの取捨選択をしながら、書いてゆく。これはしないつもりでも、事実としてするのだから仕方がない。と云う意味は、それだけもう客観的事実から遠ざかると云う事です。そうでしょう。だから一見當あてになりそうで、実ははなはだ當にならない。ウォルタア・ラレエが一旦起した世界史の稿を廃した話などは、よくこの間かんの消息を語つてゐる。あれは君も知つてゐるでしょう。實際我々には目前の事さえわからない。」

本間さんは實を云うと、そんな事は少しも知らなかつた。が、黙つてゐる中に、老紳士の方で知つているものときめてしまつたらしい。

「そこで城山戦死説だが、あの記録にしても、疑いを挟む余地は沢山ある。成程西郷隆盛が明治十年九月二十四日に、城山の戦で、死んだと云う事だけはどの史料も一致していましょう。しかしそれはただ、西郷隆盛と信ぜられる人間が、死んだと云うのにすぎないのです。その人間が實際西郷隆盛かどうかは、おのづか自らまた問題が違つて来る。ましてその首や首のない屍体したいを発見した事実になると、さつき君が云つた通り、異説も決して少くない。そこも疑えど、疑える筈です。一方そう云う疑いがある所へ、君は今この汽車の中で西郷隆盛——と云いたくなれば、少くとも西郷隆盛に酷似こくじしている人間に遇つた。それでも君には史料なるものの方が信ぜられますか。」

「しかしですね。西郷隆盛の屍体したいは確かにあつたのでしょう。そうすると——」

「似ている人間は、天下にいくらもいます。右腕みぎうでに古いかたなきず刀かたな創きずがあるとか何とか云うのも一人に限つた事ではない。君は狄てきせい青のんちやうが濃智高しかばねの屍し체を検した話を知っていますか。」

本間さんは今度は正直に知らないと白状した。実はさつきから、相手の妙な論理と、いろいろな事をよく知つてゐるのに、悩まされて、追々この鼻眼鏡の前に一種の敬意に似たものを感じかかっていたのである。老紳士はこの間にポケットから、また例の瀬戸物のパイプを出して、ゆっくり埃エジプト及の煙をくゆらせながら、

「狄青が五十里を追うて、大理だいりに入つた時、敵の屍体を見ると、中に金竜きんりゆうの衣を着ているものがある。衆は皆これを智高だと云つたが、狄青は独り聞かなかつた。『安んぞそいづくの詐りにあらざるを知らんや。むしろ智高を失うとも、敢て朝廷を誣いて功を貪らじ』これは道徳的に立派なばかりではない。真理に対する態度としても、望ましい語ことばでしよう。

ところが遺憾ながら、西南戦争当時、官軍を指揮した諸将軍は、これほど周密しゅうみつな思慮を欠いていた。そこで歴史までも『かも知れぬ』を『である』に置き換えてしまつたのです。」

いよいよ愈はなづかどうにも口が出せなくなつた本間さんは、そこで苦しまぎれに、子供らしい最後の反はんぱく駁はを試みた。

「しかし、そんなによく似ている人間がいるでしようか。」

すると老紳士は、どう云う訳か、急に瀬戸物のパイプを口から離して、煙草の煙にむせながら、大きな声で笑い出した。その声があまり大きかつたせいか、向うのテエブルにいた芸者がわざわざふり返つて、怪訝けげんな顔をしながら、こつちを見た。が、老紳士は容易に、笑いやまない。片手に鼻眼鏡が落ちそうになるのをおさえながら、片手に火のついたパイプを持つて、咽のどを鳴らし鳴らし、笑つている。本間さんは何だか訳がわからないので、白

葡萄酒の杯を前に置いたまま、茫然とただ、相手の顔を眺めていた。

「それはいます。」老人はしばらくしてから、やつと息をつきながら、こう云つた。
「今君が向うで居眠りをしているのを見たでしょう。あの男なぞは、あんなによく西郷隆
盛に似ているではないですか。」

「ではあれは——あの人は何なんなのです。」

「あれですか。あれは僕の友人ですよ。本職は医者で、かたわら傍南画かを描く男ですが。」
「西郷隆盛ではないのですね。」

本間さんは眞面目な声でこう云つて、それから急に顔を赤らめた。今まで自分のつとめ
ていた滑稽な役まわりが、この時忽然こつぜんとして新しい光に、照される事になつたからであ
る。

「もし気に障さわつたら、勘忍し給え。僕は君と話している中に、あんまり君が青年らしい正
直な考を持つていたから、ちよいと悪戯いたずらをする気になつたのです。しかしした事は悪戯
でも、云つた事は冗談ではない。——僕はこう云う人間です。」

老紳士はポケットをさぐつて、一枚の名刺を本間さんの前へ出して見せた。名刺には肩
書きも何も、刷つてはない。が、本間さんはそれを見て、始めて、この老紳士の顔をどこ

で見たか、やつと思い出す事が出来たのである。——老紳士は本間さんの顔を眺めながら、満足そうに微笑した。

「先生とは実際夢にも思いませんでした。私こそいろいろ失礼な事を申し上げて、恐縮です。」

「いやさつきの城山戦死説などは、なかなか傑作だつた。君の卒業論文もああ云う調子なら面白いものが出来るでしよう。僕の方の大学にも、今年は一人維新史を専攻した学生がいる。——まあそんな事より、^{みぞれ}_{おおい}大に一つ飲み給え。」

霧まじりの雨も、小止みになつたと見えて、もう窓に音がしなくなつた。女連れの客が立つた後には、硝子の花瓶にさした菜の花ばかりが、冴え返る食堂車の中にかすかな匂を漂わせている。本間さんは白葡萄酒の杯を勢いよく飲み干すと、色の出た頬をおさえながら、突然、

「先生はスケプティックですね。」と云つた。

老紳士は鼻眼鏡の後から、眼でちよいと頷いた。あの始終何かに微笑を送つていてるような朗然とした眼で頷いたのである。

「僕はピルロンの弟子で沢山だ。我々は何も知らない、いやそう云う我々自身の事さえも

知らない。まして西郷隆盛の生死をやです。だから、僕は歴史を書くにしても、嘘のない歴史なぞを書こうとは思わない。ただいかにもありそうな、美しい歴史さえ書ければ、それで満足する。僕は若い時に、小説家になろうと思つた事があつた。なつたらやつぱり、そう云う小説を書いていたでしよう。あるいはその方が今よりよかつたかも知れない。とにかく僕はスケプティックで沢山だ。君はそう思わないですか。」

（大正六年十二月十五日）

青空文庫情報

底本：「芥川龍之介全集2」ちくま文庫、筑摩書房

1986（昭和61）年10月28日第1刷発行

1996（平成8）年7月15日第11刷発行

底本の親本：「筑摩全集類聚版芥川龍之介全集」筑摩書房

1971（昭和46）年3月～1971（昭和46）年11月

入力・j.utiyama

校正・かとうかおり

1998年12月23日公開

2004年3月9日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

西郷隆盛 芥川龍之介

2020年 7月17日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>